
 ОТЧЕТ 
о деятельности сенатора  

Российской Федерации А.М. Терентьева - 
представителя от исполнительного органа 

государственной власти 
Республики Татарстан  

за 2023 год 



2 

Работа сенатора строилась, исходя из задач, содержащихся в Послании 
Президента Российской Федерации В.В. Путина Федеральному Собранию 
Российской Федерации, в Послании Раиса Республики Татарстан 
Р.Н.Минниханова Государственному Совету Республики Татарстан, плана 
мероприятий Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации на 2023 год и основных вопросов ведения комитета. 

 

В соответствии с Распоряжением Председателя Совета Федерации 
№2рп-СФ 10 января 2023 года включен в состав Совета по развитию 
транспортного комплекса в субъектах РФ при Совете Федерации. 

 

Постановлением Совета Федерации 15 февраля 2023 года № 50-СФ 
назначен полномочным представителем Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации. 

 

В соответствии с Распоряжением Председателя СФ № 21рп-СФ 27 
февраля 2023 года вошел в состав Совета по межнациональным 
отношениям и взаимодействию с религиозными объединениями при 
Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации. 

 

3 июля 2023 года возглавил созданную Комитетом Совета Федерации 
по Регламенту и организации парламентской деятельности Рабочую 
группу по вопросам социальной защиты граждан, подвергшихся 
воздействию радиации вследствие катастрофы на ЧАЭС.  

 

24 октября избран заместителем председателя Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и организации парламентской деятельности. 

Являюсь членом подкомитетов Комитета по Регламенту и организации 
парламентской деятельности: по вопросам организации работы Совета 
Федерации и контролю за обеспечением деятельности Совета Федерации и 
по мандатным вопросам и наградам. 

 

За отчетный период принял участие во всех 22-х пленарных 
заседаниях Совета Федерации, участвовал в 25 заседаниях Комитета 
Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 
деятельности, в том числе в двух выездных: 

-18-19 апреля «О контрольно-надзорной деятельности в Пензенской 
области»; 

-16 мая «О мониторинге законодательства в сфере государственного 
контроля (надзора) и муниципального контроля в Российской Федерации», 
Ярославская область.  
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20 декабря, принял участие в торжественном заседании Совета 
законодателей, посвящённом 30-летию Федерального Собрания 
Российской Федерации, прошедшем с участием Президента Российской 
Федерации В.В.Путина.  

 

Принимал участие во встречах сенаторов Российской Федерации в 
формате «открытого диалога» с Заместителем Председателя Правительства 
Российской Федерации М.Ш.Хуснуллиным, Уполномоченным при 
Президенте Российской Федерации по правам ребенка М.А.Львова-Беловой, 
Министром юстиции Российской Федерации К.А.Чуйченко. 

 

Участвовал при рассмотрении актуальных вопросов социально-
экономического развития Российской Федерации в рамках 
«правительственного часа» с руководителями:  

- Заместителем Председателя Правительства Российской Федерации 
Д.Н.Чернышенко по теме: «О государственной научно-технологической 
политике и важнейших инновационных проектах»; 

- Министром экономического развития Российской Федерации 
М.Г.Решетниковым по теме: «О прогнозе социально-экономического 
развития Российской Федерации на 2024 год и на плановый период 2025 и 
2026 годов»; 

- Заместителем Председателя Правительства РФ - Министром 
промышленности и торговли РФ Д.В.Мантуровым по теме: «О развитии 
промышленности и об обеспечении технологического суверенитета 
Российской Федерации»; 

- Заместителем Председателя Правительства Российской Федерации 
А.В.Новаком по теме: «Об актуальных вопросах развития топливно-
энергетического комплекса Российской Федерации»; 

- Руководителем Федеральной налоговой службы Д.В.Егоровым по 
теме: «О реализации налоговой политики в целях обеспечения 
экономического роста»; 

- Руководителем Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека А.Ю.Поповой по теме: «О 
реализации федерального проекта «Санитарный щит страны – безопасность 
для здоровья (предупреждение, выявление и реагирование)». 

По большинству тем во взаимодействии с органами государственной 
власти Татарстана было подготовлено 38 письменных вопросов, ответы на 
которые направлялись в Министерство экономики республики и другие 
ведомства. 
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Принимал участие в Парламентских слушаниях: «О параметрах 
проекта федерального бюджета на 2024 год и на плановый период 2025 и 
2026 годов» и «Актуальные вопросы защиты прав потребителей и пути их 
решения». 

 

Участвовал в работе «Круглых столов», организуемых в Совете 
Федерации: 

- «Об организации потребительской кооперации в целях обеспечения 
продовольственной безопасности страны: законодательные аспекты» 
(совместно с Комитетом Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию), 28.03.2023;  

- «Информационное противостояние в условиях нарастающей 
геополитической напряженности с Западом. Итоги и выводы», 13.04.2023; 

- «Доверенная среда как фактор развития российских цифровых 
платформ и программных продуктов, вопросы законодательного 
регулирования и методологической поддержки», (Комитет Совета 
Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству совместно с Советом по развитию цифровой экономики при 
СФ), 12.12.2023. 

 

Принял в участие в совместном заседании Комитетов Совета 
Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству, по обороне и безопасности, по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера при 
назначении на должность прокурора Республики Татарстан Альберта 
Суяргулова, 25.09.2023. 

Участвовал в расширенном заседании Комитета Совета Федерации по 
социальной политике с участием руководителя Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека 
А.Ю. Поповой по подготовке «правительственного часа» на тему: "О 
реализации федерального проекта «Санитарный щит страны – безопасность 
для здоровья (предупреждение, выявление и реагирование)», участвовал в 
обсуждении, 07.11.2023. 

 

В рамках деятельности Комитета Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятельности принимал участие в 
совещаниях: 

- «Актуальные вопросы защиты персональных данных граждан 
Российской Федерации» (совместно с Советом по развитию цифровой 
экономики при Совете Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации), выступил, 09.02.2023;  
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- «О защите прав потребителей при реализации биологически активных 
добавок к пище (БАД) в Российской Федерации», 13.03.2023; 

- «О контроле (надзоре) за соблюдением требований к обеспечению 
безопасного использования и содержания внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудования при предоставлении 
коммунальной услуги по газоснабжению, осуществляемого в рамках 
регионального государственного жилищного контроля (надзора): проблемы 
и совершенствование правового регулирования» (совместно с 
Министерством строительства и жилищно-коммунального хозяйства, 
Министерством экономического развития и Министерством энергетики 
Российской Федерации), 27.03.2023; 

- «Новации законодательства о противодействии коррупции», 
24.04.2023; 

- «О совершенствовании в современных условиях механизмов решения 
социально-экономических проблем и судебной защиты прав пострадавших 
от катастрофы на Чернобыльской АЭС и участников боевых действий», 
22.05.2023; 

- «О единых рекомендациях по оформлению документов, связанных с 
наделением полномочиями сенатора Российской Федерации, приемом на 
работу и увольнением с работы помощников сенатора Российской 
Федерации», 06.07.2023; 

- «Сводный доклад о государственном контроле (надзоре) и 
муниципальном контроле за 2022 год» (Комиссия Совета Федерации по 
мониторингу законодательства Российской Федерации в сфере 
государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в 
Российской Федерации), 19.07.2023.  

- «О взаимодействии Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации с Центральной избирательной комиссией Российской 
Федерации по итогам проведения выборов в сентябре 2023 года», выступил 
с докладом об итогах выборов 2023 года, 09.10.2023.  

- «Об участии Совета Федерации в противодействии внешнему 
вмешательству во внутренние дела суверенных государств посредством 
мониторинга электоральных процессов» (совместно с Комиссией Совета 
Федерации по защите государственного суверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела Российской Федерации), выступил, 
09.10.2023; 

- «Об использовании инструментов цифровизации при профилактике 
коррупционных нарушений и использовании «искусственного интеллекта» в 
сфере противодействия коррупции», 10.10.2023; 
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- «Совершенствование правового регулирования отдельных форм 
парламентского контроля», 24.10.2023;  

- «О реализации государственной программы Российской Федерации 
«Развитие авиационной промышленности» (Комитет СФ по бюджету и 
финансовым рынкам, рабочая группа СФ по вопросам государственной 
политики в сфере авиастроения), 26.10.2023; 

- «Совершенствование нормативно-правового регулирования 
обращения с персональными данными граждан, замещающих 
государственные или муниципальные должности и должности 
государственной или муниципальной службы, в целях профилактики 
коррупционных правонарушений» (проведено совместно с Институтом 
законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве РФ с 
участием референта управления Президента РФ по вопросам 
государственной службы, кадров и противодействия коррупции 
В.В.Белинского, представителей Счетной палаты, Министерств социальной 
защиты, юстиции, внутренних дел, цифрового развития РФ) 22.11.2023;  

- «Совершенствование нормативно-правового регулирования 
деятельности института уполномоченного по правам человека в Российской 
Федерации», 04.12.2023; 

- «Итоги контрольной (надзорной) деятельности в Российской 
Федерации за 2023 год» (совместно с Комиссией Совета Федерации по 
мониторингу законодательства Российской Федерации в сфере 
государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в 
Российской Федерации), 19.12.2023. 

На заседаниях Комитета Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятельности 18 раз выступал докладчиком 
при рассмотрении законопроектов и контрольных поручений Совета 
Федерации:  

- О проекте федерального закона № 289020-8 «О внесении изменения в 
статью 6 Федерального закона «О связи» (в части организации деятельности, 
связанной с размещением сооружений связи и средств связи);  

- О Федеральном законе №212393-8 «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О безопасном обращении с пестицидами и 
агрохимикатами» и статью 2 Федерального закона «О государственном 
контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации»; 

- О проекте Федерального закона №324172-8 «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об основных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской Федерации»; 
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- О проекте федерального закона № 322235-8 «О внесении изменений в 
статью 86 Федерального закона «О рынке ценных бумаг» и статьи 6 и 13 
Федерального закона «О кредитных историях»; 

- О проекте федерального закона № 332027-8 «О проведении 
эксперимента по осуществлению розничной продажи вина, крепленого вина, 
игристого вина, произведенных из винограда, выращенного на территории 
Российской Федерации, с использованием специализированного сайта 
акционерного общества «Почта России» в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»; 

- О федеральном конституционном законе №168783-8 «О внесении 
изменений в отдельные федеральные конституционные законы» (в части 
замены понятий «член Совета Федерации» на «сенатор Российской 
Федерации»); 

- О федеральном законе 324172-8 «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации»; 

- О проекте федерального закона № 345338-8 «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об отходах производства и потребления» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации»; 

- О Федеральном законе № 285567-8 «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О кредитных историях» (в части включения единого 
института развития в жилищной сфере в число источников формирования 
кредитной истории); 

- О внесении изменений в Федеральный закон № 345338-8 «Об отходах 
производства и потребления» и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации»; 

- О Федеральном законе № 198584-8 «О проведении эксперимента по 
установлению специального регулирования в целях создания необходимых 
условий для осуществления деятельности по партнерскому финансированию 
в отдельных субъектах Российской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации»; 

- О проекте федерального закона № 500600-8 «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О применении контрольно-кассовой техники при 
осуществлении расчетов в Российской Федерации» (в части 
совершенствования законодательства о применении контрольно-кассовой 
техники); 

- О Федеральном законе № 194262-8 «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О племенном животноводстве» и статью 5 
Федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О 
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племенном животноводстве» и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации»; 

- О Федеральном законе № 330760-8 «О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных правонарушениях»; 

- О ходе исполнения 4-х решений Совета Федерации Комитетом Совета 
Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству. 

 

Организовал деятельность Рабочей группы по вопросам социальной 

защиты граждан, подвергшихся воздействию радиации вследствие 
катастрофы на ЧАЭС. Совместно с руководителями общественных 
организаций, вошедших в состав группы, были обобщены проблемные 
вопросы, выработаны основные подходы и направления деятельности. На 
заседании Рабочей группы 23.11.2023 рассмотрен ход выполнения Решения 
Комитета по данным вопросам от 22.05.2023, утвержден план работы на 
2024г. (http://council.gov.ru/events/news/150383/). 

 

Во исполнение протокольных поручений Председателя Совета 
Федерации В.И.Матвиенко за отчетный период совместно с органами 
государственной власти Татарстана осуществлял мониторинг ситуации в 
республике по 16-ти проблемным вопросам, касающимся социальной сферы, 
образования, спорта, здравоохранения, летнего отдыха и поддержки семей с 
детьми, мер поддержки участников СВО, деятельности АО «Почта России» 
по доставке пенсий, устойчивой деятельности муниципальных учреждений и 
других. 29 июня и 28 сентября ознакомился с организацией работы Филиала 
Государственного фонда «Защитники Отечества» по Республике Татарстан. 

http://council.gov.ru/events/news/150383/
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Как член Совета по развитию транспортного комплекса в субъектах 
Российской Федерации при Совете Федерации участвовал в заседаниях 
01.03.23 и 07.06.23 при обсуждении вопросов: 

- О ходе реализации национального проекта «Безопасные качественные 
дороги»; 

- О совершенствовании порядка предоставления финансовых средств из 
федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на 
реализацию мероприятий по восстановлению автомобильных дорог при 
ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций;  

- О строительстве, реконструкции и техническом оснащении пунктов 
пропуска через государственную границу Российской Федерации, 
финансовом и нормативно-правовом обеспечении реализации данных 
мероприятий, а также об увеличении пропускной способности пунктов 
дополнительного досмотра транспортных средств (контрольно-пропускных 
пунктов) на границе Ростовской области и Донецкой Народной Республики, 
и организации движения по транспортному коридору «г.Таганрог – 
г.Джанкой»; 

- О ходе реализации мероприятий по обновлению городского наземного 
транспорта и о приоритетных направлениях его дальнейшего развития. На 
данном заседании рассмотрены проекты, представленные Мэром 
г.Нижнекамска, Главой Нижнекамского района Р.Х.Муллиным и 
заместителем генерального директора по продажам и сервису ПАО 
«КАМАЗ» С.Г.Саттаровым. 

 

Как член Совета по межнациональным отношениям и 
взаимодействию с религиозными объединениями при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации принял участие в 
заседаниях 07.06.23 и 30.11.23 при обсуждении вопросов: 

- «Актуальные вопросы сохранения и укрепления традиционных 
российских духовно-нравственных ценностей в новой геополитической 
обстановке», выступил, подчеркнув недостаточную работу по данному 
вопросу задействованных министерств; 

- «О российской модели межэтнического мира в международном 
геополитическом пространстве» (в формате научно-практической 
конференции с участием Российской академии наук). 

28 апреля посетил XVIII Международную выставку-ярмарку 
«Сокровища Севера. Мастера и Художники России – 2023», где встретился с 
представителями общественных организаций, ознакомился с культурой 
народов Севера. 
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Принял участие в заседаниях Совета по местному самоуправлению 
при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
6 июня на тему: «Повышение качества муниципального управления» и 7 
ноября на тему: «Актуальные вопросы совершенствования контроля 
(надзора) за деятельностью органов местного самоуправления и 
муниципальных учреждений» (заседание проводилось совместно с 
Комиссией Совета Федерации по мониторингу законодательства РФ в сфере 
государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в РФ). 

 

Принял участие 05.09.23 в пленарном заседании V Форума 
социальных инноваций регионов «Современная Россия: устойчивость к 
вызовам времени», организованном Советом Федерации и Правительством 
Москвы. Обсуждались актуальные проблемы развития социальной сферы 
страны, демонстрировались передовые разработки, технологии и подходы в 
демографии, здравоохранении, образовании. 

 

В качестве Полномочного представителя Совета Федерации 
осуществлял взаимодействие с Центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации. Участвовал в заседаниях ЦИК России. Докладывал 
на заседаниях Комитета вопросы, касающиеся избирательного 
законодательства. Вел мониторинг Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», а также в целом новелл законодательства о 
выборах. 

16 мая в Ярославской области выступил на выездном совещании 
Комитета с участием членов Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации, представителей региональной Избирательной 
комиссии, УФСИН России, где были рассмотрены различные аспекты 
практики реализации избирательного законодательства. 

В соответствии с поручением Председателя Совета Федерации 
В.И.Матвиенко к №38749 от 30.08.2023 в рамках ЕДГ принял участие с 7 по 
11 сентября 2023 года в работе Информационного центра ЦИК России, 
отражавшего ход голосования по дополнительным выборам депутатов 
Государственной Думы восьмого созыва по одномандатным избирательным 
округам, выборам в органы государственной власти субъектов Российской 
Федерации, органы местного самоуправления.  

09.10.23 принял участие в совещании «О взаимодействии Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации с Центральной 
избирательной комиссией Российской Федерации по итогам проведения 
выборов в сентябре 2023 года», где выступил с докладом
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(http://council.gov.ru/events/news/148824/). 

Были обсуждены вопросы применения цифровых сервисов, в частности 
механизма «Мобильный избиратель» и дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ), работа избирательных комиссий разного уровня, 
результативность изменений избирательного законодательства, дальнейшее 
укрепление взаимодействия ЦИК России и Совета Федерации. 

 

Также в этот день принял участие в обсуждении вопросов на совещании 

«Об участии Совета Федерации в противодействии внешнему вмешательству 
во внутренние дела суверенных государств посредством мониторинга 
электоральных процессов» (http://council.gov.ru/events/news/148812/).  

 

По итогам избирательных компаний 2023 года совместно с Центральной  
избирательной комиссией Российской Федерации подготовил 
информационно-аналитические материалы, отражающие региональные 
особенности и специфику избирательного процесса в новых общественно-
политических условиях, которые были направлены для сведения и учета в 
работе всем сенаторам Российской Федерации. 

 

7 декабря на 556-м заседании Совет Федерации в соответствии с 
Конституцией Российской Федерации назначил на 17 марта 2024 года 
выборы Президента России. На следующий день – 8 декабря принял участие 
в заседании ЦИК Российской Федерации, где был дан старт избирательной 
кампании. 

Ведется подготовка совместного совещания Совета Федерации и 
Центризбиркома России по актуальным вопросам готовности к выборам 
Президента Российской Федерации.  

http://council.gov.ru/events/news/148824/
http://council.gov.ru/events/news/148812/
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В рамках работы в регионе принимал участие в общественно-значимых 
мероприятиях, в том числе на совещаниях, проводимых Раисом Республики 
Татарстан, заседаниях Парламента, форумах, передачах средств массовой 
информации и других. В ходе встреч с руководителями и представителями 
органов власти республики обсуждались вопросы, требующие решения на 
федеральном уровне. 

 

Участвовал в пяти заседаниях Государственного Совета Республики 
Татарстан, в том числе на ежегодном Послании Раиса Республики Татарстан 
Р.Н.Минниханова Государственному Совету о внутреннем и внешнем 
положении республики. В отчетном году Госсоветом рассмотрено свыше 60 
проектов федеральных законов, более 10 законодательных инициатив и 
обращений субъектов Российской Федерации, инициировано 5 проектов 
федеральных законов. 

 

В течении года вел мониторинг шести законопроектов, внесенных 
Государственным Советом Республики Татарстан в Государственную Думу 
в 2023 году.  

 

3 февраля участвовал на расширенной итоговой коллегии 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства РТ с участием заместителя 
Председателя Правительства Российской Федерации М.Ш.Хуснуллина и 
Раиса Республики Татарстан Р.Н.Минниханова, руководителей и 
представителей федеральных дорожных и транспортных служб. Было 
отмечено, что в республике на высоком уровне организована системная 
работа в сфере дорожного хозяйства. По объему транспортно-дорожного 
строительства Татарстан является одним из лидеров в России (вторые после 
Москвы), опережающими темпами реализуются национальные проекты и 
программы по приведению дорог в нормативное состояние.  

 

17 февраля года принял участие на совместном заседании 
Оперативного штаба по обеспечению социально-экономической 
стабильности в Республике Татарстан и коллегии Министерства экономики 
РТ по вопросу «Обеспечение социально-экономической стабильности и 
развития экономики РТ в 2023 году». На итоговой коллегии министерства 
приняли участие Раис Республики Татарстан Р.Н.Минниханов, 
представители федеральных органов власти, сенаторы и депутаты от 
республики. В своем выступлении Раис РТ отметил важность сохранения 
устойчивости экономики и обеспечения эффективности бюджетных 
расходов и бесперебойной работы предприятий всех отраслей, поставил 
задачу – достижение в 2023 году объема ВРП до 4 трлн. руб. 
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Являясь членом Межведомственного координационного совета по 
реализации Концепции развития и реализации интеллектуально-творческого 
потенциала детей и молодежи Республики Татарстан «Перспектива», активно 

поддерживал работу Университета 
Талантов.  

12 и 29 мая в резиденции 
креативных индустрий «Штаб» 
г.Казани провел встречи с командой Университета Талантов и студенческим 
активом.  

 

30 июня принял участие в подведении итогов ежегодного конкурса 

Университета Талантов «Талант года – 2023». Наградил победителей и 
выступил перед студентами, наставниками, преподавателями и партнерами 
Университета Талантов (http://council.gov.ru/events/news/144883/).   

 

18-19 мая в составе делегации Совета Федерации принял участие в X1V 
Международном экономическом форуме «Россия – Исламский мир: 
KazanForum», который собрал представителей 84 регионов России, 85 стран 
мира. Было проведено более 200 мероприятий, среди которых стратегические 
сессии, конференции, круглые столы, подписано более 100 соглашений. 

http://council.gov.ru/events/news/144883/
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Форум продемонстрировал, вопреки санкционным мерам 
недружественных стран, расширение 
взаимовыгодного сотрудничества России 
и государств исламского мира.  
Ключевыми темами стали исламские 
финансы, инвестиции, промышленность, 
международное сотрудничество, 
дипломатия, логистика, туризм, 
технологии, бизнес-возможности и др. 

(http://council.gov.ru/events/news/144970/). 
В рамках форума принял участие в пленарном заседании секции 

дипломатия многополярного мира и выступил с докладом «Опыт Республики 
Татарстан по сохранению этнокультурного многообразия и построение 

нового миропорядка, 
учитывающего историко-
культурное наследие народа». 
Также участвовал в заседании 
Группы стратегического 
видения «Россия-Исламский 
мир», посетил выставку и 
торжественное закрытие 

форума 
(http://council.gov.ru/events/news/145134/?hl=«Россия%20–
%20Исламский%20мир%3A%20KazanForum») 

 

29-31 мая посетил собор 
Казанской иконы Божией матери, 
мечеть Кул-Шариф, Культурный 
центр им. А.С.Пушкина, Дом 
дружбы народов. Встретился с 
митрополитом Казанским и 
Татарстанским Кириллом, Главой 
Духовного управления мусульман 

Татарстана Камилем Хазратом Самигуллиным, председателем РОО «Русское 
национально-культурное объединение РТ», заместителем председатели 
Совета Ассамблеи народов Татарстана И.А.Александровской. 

 

8 июня принял участие в мероприятиях, посвященных 55-летию 
поискового движения Татарстана «Снежный десант» и 30-летию РОМО 
«Объединение «Отечество» Республики Татарстан, на которые прибыли 

http://council.gov.ru/events/news/144970/
http://council.gov.ru/events/news/145134/?hl=
http://council.gov.ru/events/news/145134/?hl=
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активисты более 50 регионов, представители Общероссийского 
общественного движения «Поисковое движение России», Министерства 
обороны России, поисковики «Снежных десантов» всех поколений 
(http://council.gov.ru/events/news/145615/). 

Выступая перед участниками торжественных мероприятий, огласил 

приветствие от Раиса Республики Татарстан и Председателя Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности, отметил, что поисковики не только 
помогают устанавливать исторические факты, судьбы участников войны, но 
и ведут неформальную летопись героизма нашего народа. 

29 июня принял участие в работе X съезда Республиканского 
общественного движения «Татарстан – новый век»». 

2 июля посетил Альметьевскую епархию, встретился с епископом 
Альметьевским и Бугульминским Мефодием, ознакомился со 
строительством гимназии - духовно-просветительского центра. 

 

4 июля принял участие в ежегодной встрече Раиса Республики  

http://council.gov.ru/events/news/145615/
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Татарстан Р.Н.Минниханова с сенаторами и депутатами Госдумы. Встреча 
прошла в университете «Иннополиса» с участием руководителей 
министерств и ведомств. Р.Н.Минниханов отметил, что «такие встречи очень 
важны, чтобы скоординировать нашу общую работу», поблагодарил 
сенаторов и депутатов, призвал депутатский корпус активнее работать 
непосредственно с населением, способствовать реализации крупных 
федеральных проектов и программ на территории республики. 
https://tatarstan.ru/index.htm/news/2212360.htm?ysclid=lrm21xuqyu489969080 

 

21 июля участвовал в мероприятиях Татарстанской митрополии, 
посвященных 444-й годовщине обретения Казанской иконы Божией Матери. 
В торжествах участвовали все зарубежные представители РПЦ, Раис 
Республики Татарстан Р.Н.Минниханов, Государственный советник 
М.Ш.Шаймиев (https://tatarstan.ru/index.htm/news/2217148.htm). 

 

12 сентября принял участие в мероприятиях, приуроченных к визиту в 

Российскую Федерацию членов Азиатской Ассоциации Омбудсменов. 11-13 
сентября в г. Казани прошло 24-е заседания Совета Директоров и 17-е 
заседание Генеральной Ассамблеи, с участием более 150 представителей 
институтов омбудсменов из Китая, Макао, Гонконга, Пакистана, Турции, 
Ирана, Узбекистана, Индонезии, Вьетнама и др. стран, а также 
Уполномоченного по правам человека в России Т.Н.Москальковой и 
уполномоченных по правам человека из регионов. Выступил на 
международной научно-практической конференции «Эффективные 
практики омбудсменов: национальные особенности и универсальные 
подходы», отметив значимость и необходимость формирования более 

https://tatarstan.ru/index.htm/news/2212360.htm?ysclid=lrm21xuqyu489969080
https://tatarstan.ru/index.htm/news/2217148.htm
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справедливого миропорядка, отражающего интересы и права всех стран, а 
также огласил Приветствие Комитета Совета Федерации по международным 
делам участникам конференции (http://council.gov.ru/events/news/147723/).  

 

28 сентября принял участие во 2-ом Казанском международном 
юридическом форуме, ставшем открытой площадкой для диалога 
представителей власти, науки и бизнеса. Выступил спикером на секции, 

посвященной 280-летию 
Гавриила Романовича 
Державина - «Державин - 
Поэт, Гражданин, 

Государственный 
деятель», где также 
участвовал министр 
юстиции Российской 
Федерации К.А.Чуйченко 

(http://council.gov.ru/events/news/148481/) 
 

12 октября в Совете Федерации была организована встреча делегации 
руководителей депутатских фракций муниципальных районов и городских 
округов Республики Татарстан, возглавляемой Ю.З.Камалтыновым, с 
членами Комитета СФ по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера во главе с 
председателем Комитета, сопредседателем Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправления А.А.Шевченко. Было обсуждено 

развитие местного самоуправления, рассмотрены лучшие практики и 
инициативы в системе муниципального управления 
(http://council.gov.ru/events/news/148834/). 

http://council.gov.ru/events/news/147723/
http://council.gov.ru/events/news/148481/
http://council.gov.ru/events/news/148834/
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18 октября, в преддверии Всероссийского дня Императорского 
Царскосельского лицея, совместно с Председателем Государственного 
Совета Татарстана Ф,Х.Мухаметшиным, представителями Ассамблеи 
народов Татарстана, учащимися и педагогами, принял участие и выступил в 
торжественной церемонии открытия памятника А.С.Пушкину  на территории  
казанской гимназии № 93 с русским этно-культурным компонентом. Были 
отмечены большой вклад гимназии в сохранение и преумножение великого 
наследия русского языка и литературы, а также необходимость продолжения 
работы по сохранению в республике уникальности и дальнейшего развития 
русского, татарского и других языков народов многонациональной России. 

 

2 ноября выступил и принял участие в церемонии награждения 
победителей XIV 

Всероссийского 
журналистского 

конкурса «Многоликая 
Россия», прошедшего в 
Казани. На конкурс было 
представлено 820 работ 
из 38 регионов России, 
отражающих много-
национальное богатство 
и традиции народов 

России (http://council.gov.ru/events/news/149600/).   
 

3 ноября участвовал в совместном заседании Совета безопасности и 
Совета по межнациональным и межконфессиональным отношениям при 
Раисе Республики Татарстан, где были рассмотрены актуальные вопросы 
миграционной политики, выработаны предложения ее совершенствованию, в 

том числе в части повышения ответственности работодателей и создания 
специализированного государственного органа, как центра ответственности. 

http://council.gov.ru/events/news/149600/
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Принял участие в мероприятии, посвященном Дню народного единства в 
рамках этнокультурного фестиваля «Наш дом – Татарстан» 
(http://council.gov.ru/events/news/149736/). 

 

 

15 ноября принял участие и выступил на торжественном мероприятии, 
посвященном 50-летию образования Московского района г.Казани. На 
торжествах приняли участие ветераны промышленных предприятий, 
руководители района, бывшие главы и сотрудники администрации, которые 
внесли большой вклад в становление и развитие района. 

 

16 ноября принял участие и выступил на пленарном заседании Х 
Республиканского молодежного межнационального форума «Дружба 

народов – 
богатство 

Татарстана», где 
были подведены 
итоги 10-летней 

истории 
деятельности 

форума, 
намечены планы на его дальнейшее развитие, гармонизацию 
межнациональных отношений и профилактику экстремизма в молодежной 
среде (http://council.gov.ru/events/news/150164/).  

 

20 ноября встретился с молодежным активом Татарстана в экстрим 
парке «Урам». В центре внимания оказались вопросы, касающиеся как 

международной 
обстановки, так 

и внутриполи-
тической жизни 

страны 

(http://council.gov.ru/events/news/150172/).  

http://council.gov.ru/events/news/149736/
http://council.gov.ru/events/news/150172/
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21 ноября принял участие в V форуме православной общественности 
Татарстана, а 

также 
мероприятиях, 
посвящённых 

30–летию со 
дня основания 
одного из 
старейших и 

авторитетных 
религиозных 

образователь-
ных учрежде-
ний России – 

Казанской православной духовной семинарии. В резолюции форума 
отмечается, что республика и ее народ активно участвуют в процессе 
возрождения исторических и строительстве новых храмов, создании 
духовно-просветительских центров и музеев. Государство и церковь 
плодотворно взаимодействуют в части развития социального служения, 
поддержки военнослужащих, участвующих в СВО, оказания помощи их 
семьям, популяризации культуры, укрепления традиционных семейных 
ценностей, пропаганды патриотизма и гражданственности, профилактики 
радикализма и экстремизма (http://council.gov.ru/events/news/150370/). 

 

27 ноября в Казани принял участие и выступил на II Молодежном 
научном конгрессе стран 
ОИС, который 
объединил 150 
экспертов ведущих 
исламских научно-

образовательных 
центров, молодых 
ученых, исследователей 
и инноваторов из 25 
стран. Было отмечено 

тесное взаимодействие России и стран ОИС в рамках проектов и программ, 
представляющих общий интерес и базирующихся на мировых достижениях 
в области науки и высшего образования. Также актуализированы вопросы 
построения многополярного справедливого миропорядка, отвечающего 

http://council.gov.ru/events/news/150370/
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интересам всех стран, в том числе обеспечивающего доступ к высоким 
знаниям и технологиям (http://council.gov.ru/events/news/150580/).  

 

29 ноября в рамках проекта «Диалоги с властью» совместно с 
Председателем Государственного Совета РТ Ф.Х.Мухаметшиным 
встретился с руководителями общественных организаций, которые ведут 
свою деятельность на территории Татарстана. На встрече, в том числе, 
обсуждались вопросы сохранения и укрепления традиционных семейных 
ценностей – как нравственной опоры и залога успешного развития общества. 

 

2 декабря принял участие в мероприятиях Дня Республики Татарстан в 

рамках Международной выставки-форума «Россия» на ВДНХ с участием 
Раиса Республики Татарстан (http://council.gov.ru/events/news/150809/). 

 

26 декабря участвовал в совместном заседании Совета при Раисе 
Республики Татарстан по межнациональном и межконфессиональным 
отношениям и Организационного комитета по проведению в республике 
Года национальных культур и традиций, где были подведены итоги работы 
за год, намечены дальнейшие приоритеты. В этот же день принял участие в 
торжественной церемонии награждения лауреатов Республиканского 
общественного конкурса «Руководитель года».  

 

В 2023 году совместно с министром транспорта и дорожного хозяйства 
Республики Татарстан Ханифовым Ф.М. проведено 11 заседаний рабочей 
группы № 9 (транспорт и дороги), созданной Распоряжением Президента 
РТ № 352 от 31.10.2022 г.  В них рассмотрено 38 вопросов, касающихся 
актуальных вопросов финансирования расходов из федерального бюджета 
для реализации мероприятий по Соглашению, поступления субсидий из 
федерального бюджета в рамках реализации федеральных целевых программ 
и проектов и их освоение министерством транспорта и дорожного хозяйства 
РТ, проектов государственной программы по развитию транспортной 
системы РТ на 2022-2030 годы, наказов избирателей и др. Одобрена заявка 

http://council.gov.ru/events/news/150580/
http://council.gov.ru/events/news/150809/
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на финансирование мероприятий по приобретению подвижного состава 
пассажирского транспорта (на 161 единиц)  за счет средств специального 
казначейского кредита. 

Вопросы, касающиеся укрепления материально-технической базы и 
дальнейшего развития потенциала водных пассажирских перевозок, а также 
о наделении органов исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации полномочиями по осуществлению производства по делам об 
административных правонарушениях в области дорожного движения, 
включая нарушения правил движения тяжеловесных и (или) 
крупногабаритных транспортных средств были направлены министру 
транспорта Российской Федерации В.Г.Савельеву для рассмотрения в рамках 
«Правительственного часа» в Совете Федерации. 

 

По инициативе сенатора в 2023 году Почетными грамотами и 
благодарностями Совета Федерации по итогам Года педагога и наставника 
в Российской Федерации и Года национальных культур и традиций в 
Республике Татарстан награждены лучшие педагоги и этнокультурные 
коллективы. 

 

За 2023 год провел 12 приемов граждан в региональной общественной 
приемной (РОП) Единой России в г.Казани. В мой адрес поступило 48 
обращений, в том числе 8 по почте и через сайт Совета Федерации, 40 - на 
личном приеме.  

По 15 обращениям направлены 
письменные запросы в органы власти, 
прокуратуру, военную прокуратуру, 
различные ведомства по разрешению 

поставленных заявителями 
вопросам.  

Среди лично обратившихся малообеспеченные граждане, участники 
СВО и члены их семей, вынужденные переселенцы, граждане иностранных 
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государств и др. Все вопросы проработаны, даны разъяснения. По 
большинству обращений граждан приняты положительные решения.  

Оказывал благотворительную помощь в части направления снаряжения 
для участников СВО, поддержал пострадавших в секторе Газа, помог 
многодетным, малообеспеченным семьям и семьям участников СВО в 
приобретении школьных принадлежностей в рамках акции «Помоги 
собраться в школу». В преддверии Нового года принял участие во 
Всероссийской ежегодной акции «Елка желаний» в Совете Федерации и в 
Республике Татарстан, исполнил желания детей. 

 

В течение года подготовил и опубликовал в средствах массовой 
информации ряд статей и комментариев по актуальным общественно-
политическим вопросам.  

26 января принял участие в качестве главного спикера на дискуссионной 
площадке телевизионного проекта «Наша Республика – Наше Дело» 
телеканала «Новый Век». Данное мероприятие дало старт насыщенной 
программе в рамках года национальных культур и традиций в Татарстане. С 
участием представителей органов государственной власти и этнокультурных 
организаций были рассмотрены вопросы об истории, культуре, традициях 

народов – как основа национальной идентичности. В рамках дискуссии были 
раскрыты различные аспекты реализации государственной национальной 
политики, опыт Республики Татарстан по сохранению этнокультурного 
многообразия, обеспечению межнационального и межконфессионального 
мира и согласия (http://council.gov.ru/events/news/142264/).  

27 марта дал развернутое интервью главному редактору «Татар-
информа» Р.Билалову «Александр Терентьев: «Сегодня Россия фактически 
меняет ход истории», где изложил свое видение по вопросам новой 
геополитики и роли России в мире, особенностях работы сенаторов и 
востребованности опыта Татарстана на федеральном уровне. 

http://council.gov.ru/events/news/142264/
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(https://www.tatar-inform.ru/news/aleksandr-terentev-segodnya-rossiya-
fakticeski-menyaet-xod-istorii-5900136?ysclid=lrmcbca7gy543618054; 
https://dzen.ru/a/ZCE1tuGIXwpiBEXw?experiment=948515). 

18 октября на канале «Вместе РФ» вышел фильм «Знакомьтесь - 
сенатор», о работе сенатора А.М.Терентьева в регионе, профессиональных 
интересах и личной жизни (https://vmeste-rf.tv/programs/36744/znakomtes-
senator-terentev/?ysclid=lrmcdar9h8425580799; 
https://rutube.ru/video/db1a83d4999888a996fb059e06353982/?ysclid=lrmd9bl96
c682074009). 

С целью информирования о работе, проводимой в Совете Федерации по 
противодействию коррупции, подготовлен информационно-аналитический 
материал «Развитие институтов парламентского контроля за соблюдением 
законодательства Российской Федерации о противодействии коррупции», 
который вошел в республиканский Антикоррупционный бюллетень, выпуск 
№13 за 2023 год. 

Среди публикаций, также можно отметить такие, как:  
- «А. Терентьев: М. Шаймиев — пример служения Отечеству и 

достояние Российской Федерации» (http://council.gov.ru/events/news/145135/) 
- «Саммит БРИКС расширяет горизонты развития Татарстана в новых 

условиях» (Татар-информ, https://www.tatar-inform.ru/news/aleksandr-
terentev-sammit-briks-rassirit-gorizonty-razvitiya-tatarstana-v-novyx-usloviyax-
5901587);  

- «Сказано в Сенате. Александр Терентьев. Международный форум 
«Россия – Исламский мир» (Вместе РФ, https://vmeste-rf.tv/programs/skazano-
v-senate/skazano-v-senate-aleksandr-terentev-mezhdunarodnyy-forum-rossiya-
islamskiy-mir/?ysclid=lrmcm0941u697151994); 

https://www.tatar-inform.ru/news/aleksandr-terentev-segodnya-rossiya-fakticeski-menyaet-xod-istorii-5900136?ysclid=lrmcbca7gy543618054
https://www.tatar-inform.ru/news/aleksandr-terentev-segodnya-rossiya-fakticeski-menyaet-xod-istorii-5900136?ysclid=lrmcbca7gy543618054
https://dzen.ru/a/ZCE1tuGIXwpiBEXw?experiment=948515
https://vmeste-rf.tv/programs/36744/znakomtes-senator-terentev/?ysclid=lrmcdar9h8425580799
https://vmeste-rf.tv/programs/36744/znakomtes-senator-terentev/?ysclid=lrmcdar9h8425580799
https://rutube.ru/video/db1a83d4999888a996fb059e06353982/?ysclid=lrmd9bl96c682074009
https://rutube.ru/video/db1a83d4999888a996fb059e06353982/?ysclid=lrmd9bl96c682074009
http://council.gov.ru/events/news/145135/
https://www.tatar-inform.ru/news/aleksandr-terentev-sammit-briks-rassirit-gorizonty-razvitiya-tatarstana-v-novyx-usloviyax-5901587
https://www.tatar-inform.ru/news/aleksandr-terentev-sammit-briks-rassirit-gorizonty-razvitiya-tatarstana-v-novyx-usloviyax-5901587
https://www.tatar-inform.ru/news/aleksandr-terentev-sammit-briks-rassirit-gorizonty-razvitiya-tatarstana-v-novyx-usloviyax-5901587
https://vmeste-rf.tv/programs/skazano-v-senate/skazano-v-senate-aleksandr-terentev-mezhdunarodnyy-forum-rossiya-islamskiy-mir/?ysclid=lrmcm0941u697151994
https://vmeste-rf.tv/programs/skazano-v-senate/skazano-v-senate-aleksandr-terentev-mezhdunarodnyy-forum-rossiya-islamskiy-mir/?ysclid=lrmcm0941u697151994
https://vmeste-rf.tv/programs/skazano-v-senate/skazano-v-senate-aleksandr-terentev-mezhdunarodnyy-forum-rossiya-islamskiy-mir/?ysclid=lrmcm0941u697151994
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- «Сенатор от Татарстана Александр Терентьев высказался о 
возмутительном акте сожжения Корана в Швеции» (Газета Республика 
Татарстан, https://rt-online.ru/senator-ot-tatarstana-aleksandr-terentev-
vyskazalsya-o-vozmutitelnom-akte-sozhzheniya-korana-v-shvetsii/ ); 

- «Александр Терентьев: Феномены больших успехов во многом 
построены тяжелым трудом» (https://utalents.ru/news/2023/05/30/vstrecha-
senatora-so-studentami); 

- «Сенатор от Татарстана Александр Терентьев высказался о ситуации в 
Карабахе» (Газета Республика Татарстан, https://rt-online.ru/senator-ot-
tatarstana-aleksandr-terentev-vyskazalsya-o-situatsii-v-karabahe/); 

- «Терентьев: Выборы осенью прошли в условиях роста внешнего 
давления на Россию» (Парламентская газета, 
https://www.pnp.ru/politics/terentev-vybory-osenyu-proshli-v-usloviyakh-rosta-
vneshnego-davleniya-na-rossiyu.html). 

По статистике, общее количество упоминаний А.М.Терентьева за 2023 
год составило 465 сообщений. В том числе федеральные СМИ – 197, 
региональные – 265, зарубежные– 3. 

Из них по источникам: телевидение – 5, газеты – 21, ленты 
информагентств – 50, Интернет-издания – 389. 

На сайте Совета Федерации размещено 32 публикации, 1 - на сайте 
«Парламентской газеты», 2 - на сайте «Вместе-РФ». 
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